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« E+C- » 

06 novembre 2018  

 

PƌiŶĐipe d’uŶe ƌevue de pƌojets  
 

Cet outil régional et partenarial a pour objectif d'évaluer, sur un mode participatif, des projets exemplaires, 

Ƌuel Ƌue soit leuƌ Ġtat d͛avaŶĐeŵeŶt, pouƌ aŵĠlioƌeƌ les pƌatiƋues et contribuer à une culture commune en 

matière de construction durable. Concrètement, trois bâtiments ont été présentés par leurs acteurs, suivis 

d͛uŶe disĐussioŶ ĐoŶstƌuĐtive, eŶ pƌĠseŶĐe d'uŶ puďliĐ multi-acteur et d͛uŶ ĐoŵitĠ teĐhŶiƋue. 
 

Contexte 

 

En Ŷoveŵďƌe ϮϬϭϲ a ĠtĠ laŶĐĠe l͛eǆpĠƌiŵeŶtatioŶ pouƌ la ĐoŶstƌuĐtioŶ de ďâtiŵeŶts eǆeŵplaiƌes. Celle-ci 

préfigure la future réglementation prévue pour 2020, et inclura les consommations énergétiques des 

bâtiments, mais aussi leur impact carbone tout au long de leuƌ ĐǇĐle de vie. CoŶtƌaiƌeŵeŶt à la ‘T ϮϬϭϮ, il s͛agit 
pour cette future réglementation pour les bâtiments neufs de mettre en place une démarche collective et 

partagée. 

Pour encourager cette dynamique, différents dispositifs ont été déployés, dont en particulier :  

 UŶe ĐoŶveŶtioŶ eŶtƌe l͛USH, la Caisse des DĠpôts et l͛État, aǇaŶt peƌŵis, pouƌ l͛appel à pƌojets E+C- 

2017, de retenir 114 opérations en collectif et en individuel groupé représentant plus de 3550 

logements ; 

 La ŵise eŶ plaĐe eŶ ϮϬϭϳ paƌ l͛ADEME du programme OBEC (Objectif Bâtiment Énergie Carbone), pour 

souteŶiƌ fiŶaŶĐiğƌeŵeŶt la ƌĠalisatioŶ d͛Ġtudes d͛ĠvaluatioŶ des iŵpaĐts eŶviƌoŶŶeŵeŶtauǆ des 
bâtiments neufs dans chaque région de France métropolitaine. Ces dispositifs permettront ainsi de 

Đapitaliseƌ uŶ eŶseŵďle de doŶŶĠes suƌ la ďase d͛uŶ Ŷoŵďƌe ĐoŶsĠƋueŶt d͛ĠvaluatioŶs ƌĠalisĠes 
conformément au référentiel « Énergie – Carbone » ; 

 La création du label E+C- (Bâtiment à Énergie Positive et Réduction Carbone) pour appuyer la 

démarche et répondre à des niveaux de performance précis. 

Apƌğs deuǆ aŶs d͛eǆpĠƌiŵeŶtatioŶ, l͛oďjeĐtif est tiƌeƌ les pƌeŵieƌs enseignements de cette dynamique.  

 

Le déroulé pour chaque projet est le suivant :  

- 20 minutes de présentation ; 

- ϯϱ ŵiŶutes d͛ĠĐhaŶges doŶt ϭϱ ŵiŶutes pour la salle à minima avec initiation des échanges par le 

comité technique. 
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Enseignements 

 Labellisation versus Expérimentation ? 

La diffiĐultĠ d͛assoĐieƌ suƌ la ŵġŵe pĠƌiode uŶe phase d͛eǆpĠƌiŵeŶtatioŶ, daŶs laƋuelle des iŶĐeƌtitudes et des 
modifiĐatioŶs soŶt iŶĠvitaďles, aveĐ uŶe deŵaŶde de laďellisatioŶ, gaƌaŶte du ƌespeĐt d͛uŶ Đadƌe pƌĠĐis, a ĠtĠ 
soulevĠ paƌ les ĠƋuipes de ŵaitƌise d͛œuvƌe. 

L͛oƌgaŶisŵe de ĐeƌtifiĐatioŶ CE‘TIVEA, l͛uŶ des oƌgaŶisŵes pouvaŶt dĠlivƌeƌ le laďel E+C-, a rappelé que l͛uŶ 
des ƌôles d’uŶ ĐeƌtifiĐateuƌ est d’aĐĐoŵpagŶeƌ le deŵaŶdeuƌ d͛uŶe laďellisatioŶ daŶs sa dĠŵaƌĐhe, eŶ 
pƌĠĐisaŶt ŶotaŵŵeŶt les poiŶts d͛iŶĐeƌtitude Ƌui peuveŶt ġtƌe disĐutĠs eŶ teŶaŶt Đoŵpte des diffiĐultĠs 
rencontrées. Mais cela nécessite des échanges dès la phase de conception et donc une prise en compte de la 

labellisation le plus tôt possible. 

 Complémentarité des labels 

De nombreux labels peuvent être associés à une démarche de réduction des consommations énergétiques et 

des iŵpaĐts ĐaƌďoŶe d͛uŶe opération : Passivhaus, BEPOS, Bâtiment Biosourcé,  certification HQE, 

BiodiveƌĐitǇ… et ďieŶ eŶteŶdu le Ŷouveau laďel E+C-. 

LoƌsƋu͛uŶe dĠŵaƌĐhe tƌğs aŵďitieuse est souhaitĠe paƌ uŶ ŵaitƌe d͛ouvƌage, Đelui-ci peut la porter et la 

valoriser à travers plusieurs de ces labels. Se pose alors la question de leur complémentarité. 

Les opérations présentées lors de la Revue de Projets, plusieurs fois labellisées (Groupe scolaire Les Eparres : 

BEPOS et E+C- ; Logements La Madeleine : HQE, Passivhaus et E+C- ; Campus RTE : HQE, Bâtiment Biosourcé, 

E+C- et Biodivercity) prouvent que cette complémentarité est possible. Elle ŶĠĐessite du ŵaitƌe d͛ouvƌage, uŶe 
définition précise des enjeux primordiaux de son opération et une calibration de ces enjeux, tous présents 

dans la plupaƌt des laďels, eŶ foŶĐtioŶ des Ŷiveaux d’exigeŶĐes Đoŵpatiďles. Par exemple, le label Passivhaus 

se foĐalise suƌ uŶe ƌĠduĐtioŶ aďoutie des ďesoiŶs d͛ĠŶeƌgie et des ĐoŶsoŵŵatioŶs ĠŶeƌgĠtiƋues, Ƌui pouƌƌait 
être un préalable au label E+C- mais ne permettƌa pas d͛atteiŶdƌe saŶs Ŷouvel effoƌt de ĐoŶĐeptioŶ les Ŷiveauǆ 
les plus ambitieux de ce label. 

 Les Đhoix de ĐoŶĐeptioŶ poussĠs paƌ l’ĠvaluatioŶ CaƌďoŶe 

Toutes les opĠƌatioŶs pƌĠseŶtĠes loƌs de Đette ŵatiŶĠe oŶt dĠŵoŶtƌĠ l͛iŵpoƌtaŶĐe de la ƌeĐheƌĐhe de 
maximisation de la perméabilité des parcelles, permettant de réduire le poids Carbone des travaux de 

foŶdatioŶs et de V‘D des opĠƌatioŶs, ĐoŶtƌiďuteuƌs iŵpoƌtaŶts à l͛ĠŵissioŶ de gaz à effets de seƌƌe.  

L͛oďjeĐtif est ĠgaleŵeŶt de minimiser les masses mises eŶ œuvƌe.  

Toutes les opérations ont également présenté une utilisation privilégiée des produits biosourcés, la 

localisation favorisée pour leur emploi différant cependant, que le choix ait été guidé en premier lieu par la 

baisse des émissions Carbone (pour les épaisseurs les plus importantes), l’utilisatioŶ de leuƌs ƋualitĠs 
intrinsèques ;iŶeƌtie, ĐoŵpoƌteŵeŶt hǇgƌotheƌŵiƋue, ƋualitĠ de l͛aiƌ iŶtĠƌieuƌ…pouƌ les ĐouĐhes doŶŶaŶt suƌ 
le volume intérieur ou en lien avec une ossature bois). 

L͛ĠvaluatioŶ CaƌďoŶe oďlige ĠgaleŵeŶt les ĠƋuipes de ŵaitƌise d͛œuvƌe à ƌĠaliseƌ uŶe veille teĐhŶiƋue teŶaŶt 
compte de ce paramètre, permettant ainsi de s’appƌopƌieƌ de Ŷouveaux pƌoduits (ex : PAC fonctionnant avec 

le Ŷouveau fluide fƌigoƌigğŶe ‘ϯϮ, fluide favoƌisĠ paƌ l͛Ġvolution constante de la réglementation européenne F-

Gaz). Cette appropriation ne peut néanmoins être étendue et valorisée que si les fabricants diffusent, via les 

bases de données nationales (notamment INIES), les caractéristiques de leurs produits innovants. 
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 L’optiŵisatioŶ ĠŶeƌgĠtiƋue eŶĐoƌe eŶ pƌogƌğs 

Bien que la nouveauté de la démarche E+C- ƌĠside daŶs l͛ĠvaluatioŶ CaƌďoŶe, les Ŷiveaux d’exigeŶĐes eŶ 
teƌŵes de ƌĠduĐtioŶ des ĐoŶsoŵŵatioŶs, voiƌe pƌoduĐtioŶ, d’ĠŶeƌgie tendent également à être plus 

ambitieux. Cela ŶĠĐessite eŶĐoƌe uŶ tƌavail d͛optiŵisatioŶ, Ƌu͛il s͛agisse de ƌĠiŶteƌƌogeƌ les teŵpĠƌatuƌes de 
consignes et les temps de fonctionnement (cf projet Campus RTE), de favoriser la mutualisation des espaces (cf 

groupe scolaire Les Eparres) ou de réduire au maximum les ponts thermiques par une modélisation de ceux-ci 

(cf logements La Madeleine). 

 Evolution des méthodes de travail et prise en main 

La partie Energie est la mieux maitrisée et il est plus aisĠ pouƌ la ŵaîtƌise d͛œuvƌe de dĠveloppeƌ des outils 
d͛aide à la ĐoŶĐeptioŶ eŶ phase ĐoŶĐouƌs. UŶ sujet seŶsiďle ƌeste le diŵeŶsioŶŶeŵeŶt du photovoltaïƋue.   

La partie Carbone reste complexe : ĠvolutioŶ ƌadiĐale des pƌatiƋues ;d͛uŶe aďseŶĐe de pƌise eŶ Đoŵpte à uŶ 
calcul dans un niveau de détail très fin), teŵps d͛Ġtude loŶg pouƌ ƌĠaliseƌ l͛ACV et Ŷe peƌŵettaŶt pas d͛ġtƌe uŶ 
outil d͛aide à la ĐoŶĐeptioŶ,  doŶŶĠes souƌĐes iŶstaďles, Ŷoŵďƌeuses doŶŶĠes paƌ dĠfaut pĠŶalisaŶtes ;paƌ 
exemple pour le photovoltaïque, les clôtures, la laine de bois). Les seuils sont également réinterrogés, 2 

Ŷiveauǆ Ŷe suffisaŶt pas et le Ŷiveau ϭ Ŷ͛ĠtaŶt pas foƌĐĠŵeŶt aisĠ à atteiŶdƌe. Des postes soŶt tƌğs iŵpaĐtaŶts 
ŵais les ĐoŶĐepteuƌs Ŷ͛oŶt pas foƌĐĠŵeŶt la ŵaiŶ suƌ Đeuǆ-ci (ex : lot VRD, fluides).  La réalisation des calculs 

nécessite une expertise forte, par exemple pour la connaissance des FDES présentes dans la base de données 

(ex : les FDES d͛uŶ Đaƌƌelage pouvaŶt, ou ŶoŶ, iŶĐluƌe la ĐolleͿ. D͛uŶe ŵaŶiğƌe gĠŶĠƌale, Đette appƌoĐhe 
nécessite une collaboration porte entre les diffĠƌeŶts aĐteuƌs d͛uŶ pƌojet. 

 La démarche E+C-, l’affaiƌe de tous 

La D‘EAL a ƌappelĠ Ƌue l͛ĠvaluatioŶ CaƌďoŶe, ŶĠĐessitaŶt uŶe connaissance approfondie de tous les produits 

de la construction, celle-Đi Ŷe peut pas ġtƌe poƌtĠe uŶiƋueŵeŶt paƌ les ďuƌeauǆ d͛Ġtudes fluides mais 

implique : 

- une pƌise eŶ Đhaƌge paƌ tous les ŵeŵďƌes d’uŶe ĠƋuipe de ŵaitƌise d’œuvƌe ;ďuƌeaux d’Ġtudes 
stƌuĐtuƌes, ĠĐoŶoŵistes, VRD…Ϳ. Ce tƌavail ĐoopĠƌatif, s͛iŶsĐƌivaŶt daŶs l͛ĠvolutioŶ gĠŶĠƌale du ŵode 
d͛oƌgaŶisatioŶ à tƌaveƌs la maquette BIM, rencontre actuellement des difficultés liées à la contrainte 

du teŵps ŶĠĐessaiƌe, à la fois à la ŵaîtƌise de Đes Ŷouveaux outils ŶuŵĠƌiƋues, et à l’ĠvolutioŶ des 
méthodes de conception. 

- et une intégration, par le ŵaitƌe d’ouvƌage, de cette nouvelle mission dans l’ĠvaluatioŶ des 
ressources à affecter pour les études de conception. 

 

En outre, tous les aĐteuƌs soŶt eŶĐouƌagĠs à ƌeŶseigŶeƌ la ďase de doŶŶĠes ŶatioŶale de l’expĠƌiŵeŶtatioŶ, 
afiŶ Ƌu͛uŶ ŵaǆiŵuŵ d͛iŶfoƌŵatioŶs ;teĐhŶiƋues, ĠĐoŶoŵiƋuesͿ puisse être collecté. 

 La valorisation des produits novateurs ou locaux dans les marchés publics  

La possibilité de valoriser les produits novateurs ou locaux, permettant de répondre aux exigences E+C-, dans le 

cadre de la commande publique a été questionnée. Les ĠĐhaŶges aveĐ la salle oŶt peƌŵis d͛ideŶtifieƌ quelques 

leviers rendant possibles cette valorisation : 

- La possibilité, couramment utilisée, de mentionner le produit en permettant aux candidats de trouver 

un équivalent ; possibilité qui nécessite toutefois l͛eǆisteŶĐe de Đes ĠƋuivaleŶĐes. 
- La démarche prescriptive se basant sur la caractérisation précise de ces produits dans les marchés de 

consultation. 

Une limite a été soulevée : la possibilité de trouver des entreprises capables de répondre à cette exigence.  
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 La démarche E+C-, une brique de plus pour réussir une opération  

EƋuipes de ŵaitƌise d͛œuvƌe et ŵaitƌes d͛ouvƌage s͛aĐĐoƌdeŶt à diƌe Ƌue le temps de conception consacré à 

l’ĠvaluatioŶ CaƌďoŶe Ŷe doit pas faiƌe ouďlieƌ les autƌes eŶjeux de toute opĠƌation, Ƌu͛il s͛agisse des conforts 

et usages, de la facilité de maintenance à rechercher dans les choix de conception, de la vigilance à employer 

pour la ďoŶŶe ŵise eŶ œuvƌe en phase Chantier ou pour éviter les dérives en phase d’exploitatioŶ (toutes les 

opĠƌatioŶs pƌĠseŶtĠes loƌs de Đette ‘evue de Pƌojets ďĠŶĠfiĐieŶt d͛uŶ suivi ou d͛uŶe ŵissioŶ de 
commissionnement). 
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Groupe scolaire et salle polyvalente – Les Eparres (38)  

 Aspects remarquables : 

- La maîtrise des coûts et la mutualisation des 

surfaces.   

 

 Synthèse des échanges : 

1. CoŵŵeŶt seƌa desseƌvie l͛ĠĐole, Ƌuel seƌa l͚aĐĐğs 
depuis le centre-ville ?  

o Il existe déjà une accroche avec le centre bourg. A terme, un aménagement global permettra 
de connecter le terrain de football et le bourg. 
 

2.  Pourquoi avoir opté pour des Solarspot ?  
o L'objectif est d'amener de la lumière naturelle en fond de classe. Pour ce projet, cela n'a pas 

pu ġtƌe appoƌtĠ paƌ la voluŵĠtƌie. C͛est pouƌƋuoi, eŶ l'aďseŶĐe d'uŶe ϱğŵe façade ;pas de 
vue directe sur la toiture), la solution Solarspot a été jugée pertinente. 

 
3. Comment sera réalisé le rafraîchissement ?  

o La solution de puits canadien a été écartée du point du vue économique. Une ventilation 
naturelle traversante sera possible entre la façade NO et le préau. Des châssis verticaux 
seront mis en place à côté des portes des salles de classe, et les CTA permettront un 
déphasage nocturne. 
 

4. Qu͛a appoƌtĠ au pƌojet la pƌise eŶ Đoŵpte du Đƌitğƌe C ? CoŵŵeŶt a ĠtĠ gĠƌĠe l͛aďseŶĐe de 
données pour certains matériaux ?  

o Initialement, le projet était envisagé tout en bois avec des matériaux biosourcés et 
géosourcés, mais il a fallu réaliser des arbitrages du point de vue économique. La limite est 
que le calcul du volet C Ŷ͛a ĠtĠ ƌĠalisĠ Ƌu͛eŶ fin de phase pro, en rencontrant des difficultés 
sur le logiciel et des vaƌiaŶtes Ŷ͛oŶt pas pu ġtƌe ĐalĐulĠes. Le logiĐiel iŶtğgƌe ĐeƌtaiŶs pƌoduits 
comme la laine de bois ou la laine de chanvre, mais de nombreux matériaux ont été saisis par 
défaut, faute de données, ce qui pénalise le calcul. Par ailleurs, plus le nombre de 
composants saisis est important, plus le calcul est dégradé, ce qui interroge également sur la 
méthodologie à adopteƌ paƌ le ďuƌeau d͛Ġtudes. On constate que quelques matériaux sont 
pénalisants, comme par exemple la cour en enrobé. Néanmoins, celle-ci permet un vrai 
ĐoŶfoƌt d͛usage. UŶ autƌe faĐteuƌ pĠŶalisaŶt sur ce projet est que la surface de la parcelle 
(surface prise en compte dans le calcul) est importante par rapport à la surface de projet. 
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Campus technologique RTE – Jonage (69) 

 Aspects remarquables : 

- La démarche en coût global et le souci de 

reconversion du bâtiment. 

 

 Synthèse des échanges : 

1. Dans le cadre du label biosourcé, avez-vous pu iŶĐluƌe au ŵaƌĐhĠ l͛oďligatioŶ d͛esseŶĐes locales ou de 

produits locaux ? 

o L'obligation de favoriseƌ les esseŶĐes loĐales est ĐoŵpliƋuĠe à ŵettƌe eŶ œuvƌe ;Đe pƌojet Ŷe 
rentre pas dans le cadre d'un marché privé). Une piste est de citer un produit en particulier 

"ou équivalent" ou de définir l'essence locale. Néanmoins, il faut ensuite trouver des 

entreprises capables de répondre à cette demande. 

2. Pourquoi ne pas avoir réalisé le projet en marché de conception-réalisation ? 

o Le pƌogƌaŵŵe Ŷ͛ĠtaŶt pas veƌƌouillĠ ;eŶ paƌtiĐulieƌ, l͛aĐtivitĠ Ŷ͛ĠtaŶt pas ĐoŵplĠteŵeŶt 
ŵaîtƌisĠeͿ, Đe tǇpe de ŵaƌĐhĠ Ŷ͛Ġtait pas peƌtiŶeŶt pouƌ le ŵaîtƌe d͛ouvƌage. 

3. Quels efforts ont été réalisés pour diminuer le poids carbone des lots VRD et  CVC ?  

o Les lots techniques CVC sont forfaitaires. Pour le lot VRD, les surfaces d'enrobés ont été 

fortement limitées (uniquement pour les zones de passage des véhicules). Ailleurs, il est 

prévu des surfaces perméables ou semi-perméables. Les eaux pluviales sont gérées à la 

parcelle (noue ou puits d'infiltration) ce qui limite les linéaires de réseau 

4. Pouvez-vous dĠtailleƌ l͛appƌoĐhe peƌŵettaŶt de limiter la part de la climatisation ? 

o Un travail fin a été réalisé avec les usagers, un bilan de puissance a permis de trouver un 

foisonnement intéressant et des STD ont été réalisées. Il seƌa possiďle d͛augmenter la 

puissance de froid si une erreur sur le foisonnement est constatée pendant le 

fonctionnement du bâtiment. 
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La Madeleine – Montbrison (42) 

 Aspects remarquables : 

- La facilité de maintenance et l͛iŶtĠgƌatioŶ du pƌojet 
dans son environnement proche.   

 Synthèse des échanges : 

1. Quelles ont été les évolutions apportées au projet vis-à-vis du calcul E+C- ?  

o L'enveloppe étant déjà définie, l'approche en E+C- a eu pour conséquence l'intégration du 

photovoltaïque et le choix d'un modèle de PAC avec un fluide frigorigène plus vertueux. 

2. Quel arbitrage a été réalisé entre le choix de la laine de bois et de la laine minérale ?  

o L'isolation en doublage ou acoustique a été traditionnellement conservée en laine minérale. 

Paƌ ĐoŶtƌe, la laiŶe de ďois seƌa ŵise eŶ œuvƌe loƌsƋue d'iŵpoƌtaŶtes Ġpaisseuƌs soŶt 
prévues et pour amener de l'inertie.  

3. Quel ƌetouƌ d͛eǆpĠƌieŶĐes est tiré de la réalisation des calculs en E+C- ?  

o La maitrise de l'outil nécessite forcément un temps d'appropriation et une expérience à 

acquérir par le BE. Il est nécessaire en particulier de bien connaitre les FDES de la base de 

données. Par exemple, une FDES de carrelage peut déjà inclure la colle. Dans ce cas, il n'est 

pas nécessaire d'ajouter la FDES de la colle. Néanmoins, ce qui pose problème aujourd'hui est 

la grande différence entre la précision des métrés pour réaliser les calculs, et le faible nombre 

de données présentes.  

4. Quel accompagnement est réalisé par le certificateur ?   

o Les études doivent être produites en phase esquisse, en phase DCE, puis à la signature des 

marchés. Une intervention sur site est prévue 2 à 3 semaines avant la livraison. Si des 

variantes sont observées, la note de calcul est à jour à transmettre. Il y a aujourd'hui 10 000 

logements en démarche de certification.  

5. L͛atteiŶte d͛uŶ Ŷiveau Eϯ sigŶe-t-elle la « mort » de l͛ECS solaiƌe ?   
o Non, le solaire thermique peut suffire pour atteindre le niveau E3 si un vrai travail sur la 

réduction des besoins a été réalisé. 

 

 

 

 


